



¡ADELANTE, CAMARADAS!

En el sector del Centro empieza el contra-ataque de nuestras fuerzas

La aviación secundaria brillantemente la acción de las tropas de tierra y derriba un caza italiano

Varios pueblos son reconquistados.—En todos los frentes reina un entusiasmo decisivo

MADRID, LIBERADO

El material de la ofensiva y la ofensiva de la victoria

Lo ha dicho el jefe del Gobierno y ministro de la Guerra, camarada Largo Caballero, y no procede sostener los discretos que estos últimos días hemos mantenido con el lector: el Gobierno anuncia a las fuerzas del frente que dispone de todos los medios necesarios para lograr el triunfo. Con más meridiana claridad es imposible decirlo. Los combatientes han debido sentirse reconfortados al conocer la declaración del Gobierno, y todavía más al apreciar por sí mismos la absoluta veracidad del aserto. Se ha acabado la superioridad de medios materiales que atribuimos al adversario. Nuestro predominio en armas y hombres es absoluto, según hemos podido apreciar con las actividades victoriosas a que estos días se entrega nuestra aviación. A esos éxitos se hace necesario añadir, día tras día, los que están obligadas a conseguir las Milicias. De ahora en adelante no reconocemos excusa ni pretexto en ellas: necesitan avanzar a buen tren. Tienen lo que les faltaba: material. Han robustecido lo que ya tenían: moral. Madrid, y con Madrid España, no consentirá que transcurran los días sin que por cada uno pueda enarbolar un gallardete de victoria. La orden indeclinable del jefe del Gobierno está pronunciada a nombre del país, de todo el país, el liberado y el por liberar de la servidumbre del enemigo. Aquel a quien la flaqueza del ánimo le impida cumplirla no diremos que sea un traidor, porque no hemos prohibido pronunciar las palabras irrecusables; pero sí que no cumple con su deber mayor y más sagrado. Pertrechadas de material eficiente, las Milicias están obligadas a reconquistar, en el plazo más corto que cabe imaginar, el terreno abandonado. Una meta que puede serles propuesta como inmediata es Toledo. Hay que hacerse con los muros dormidos del Alcázar; para el orgullo de las Milicias madrileñas esas ruinas, perfectamente inútiles para el más modesto aprovechamiento, deben ser reconquistadas. Observe el lector que hemos dejado de interesarnos por Madrid. La capital ha perdido actualidad periodística. Ha dejado de ser una plaza amenazada, en trance de sitio, para convertirse en un centro de actividades hélicas consiguadas a la victoria. El más pesimista de los madrileños ha podido apreciar el cambio de tensión operado en las últimas veinticuatro horas. A la inquietud ha sucedido la seguridad. Una seguridad reflexiva, ponderada, constructiva, deberíamos decir para ser más exactos.

Constructiva, sí, porque la parte vital de Madrid, movilizada en su conjunto para los servicios de guerra, sabe a estas fechas que la seguridad y el beneficio de ella se derivan, por modo exclusivo, de los esfuerzos conjuntos de cuantos trabajan, en los frentes y en los talleres, por la victoria. Nadie tema el retorno de la trivialidad y de la pasada euforia culpable. La capital se ha embalado hacia la victoria, de donde nace su seguridad, y está dispuesta a conseguirla apelando a todos los sacrificios, que serán muchos o pocos, no lo sabemos; pero que serán hechos sin torcer el gesto ni manifestar disgusto. Por todos los frentes ha circulado esa convicción, y el resultado de la vieja fe, ahora renovada, no puede ser más satisfactorio. En alud, advertidas las armas, los soldados leales han dado comienzo a la gran ofensiva. Ya avisan las noticias de guerra que han cambiado las tornas. La victoria de un día estimulará la del siguiente. La definitiva no se hará esperar. La capacidad ofensiva de nuestras tropas irá aumentando a medida que la contienda se desplace de las inmediaciones de Madrid. Nos complace sobre manera habernos aliado con la nuestra: la tumba del fascismo se cavará a enorme distancia de la capital.

Nadie se abandone, sin embargo, a un optimismo perezoso. La tumba hay que cavarla, y nadie, como no seamos nosotros, habremos de hacer ese trabajo. El optimismo, o, mejor, la confianza, es bueno a condición de que nadie deje de hacer lo que le está encomendado por la necesidad. Tanto importa la línea de fuego como la retaguardia. Tenemos material; pero nadie descargue sobre él sus obligaciones. El fetichismo del material nos volvería a crear una situación embarazosa. El material debe ser servido, y cuanto mayor pasión pongamos en utilizarlo, más alto y eficaz será su rendimiento. Tenemos material, afirma Largo Caballero; que no falten hombres al material, y la victoria, redonda y perfecta, no podrá ser disputada. Madrid, que ha dejado de ser plaza sitiada, ofrecerá al Gobierno todos los hombres que necesite.

El jefe del Gobierno, camarada Largo Caballero, hace interesantes declaraciones a un periodista inglés

Transcribimos un trozo de la interesante conversación habida entre el presidente del Consejo de Ministros y un periodista inglés, enviado del «Daily Express»:

«Aceptemos que el pueblo está con el Gobierno. Pero hay una gran parte del pueblo que no está representada en el Gobierno. Me refiero a la potente Confederación Nacional del Trabajo, que es el ala industrial de los anarquistas, como la Unión General de Trabajadores es el ala industrial de los socialistas y comunistas. ¿Está dispuesto el Gobierno a compartir sus funciones con la Confederación Nacional del Trabajo?»

La preocupación de Caballero—que era la del dirigente de la Unión General de Trabajadores por obtener la cooperación de la C. N. T.—resultaba evidente. Antes de que la guerra civil comenzase, consagraba el líder del Socialismo español todas sus energías a la tarea de unir a los trabajadores socialistas y comunistas con los anarquistas. Ahora sabe muy bien que la unidad es más necesaria y ur-

gente que nunca. A pesar de la interrupción de las discusiones sobre la distribución de los puestos, predigo que los ministros anarquistas se sentarán pronto con los comunistas, socialistas y liberales alrededor de la misma mesa del Consejo de Madrid, como lo están haciendo ya en Barcelona.

—¿Significaría la entrada de la Confederación Nacional del Trabajo en el Gabinete algún cambio revolucionario en la política económica del Gobierno?—pregunté seguidamente.

—Primeramente ganemos la guerra, y entonces podremos hablar sobre la revolución—fue la respuesta de Caballero—. La guerra civil, por supuesto, tiene un carácter social. Y, naturalmente, durante el curso de la guerra pueden surgir problemas de naturaleza económica y social. Resolveremos estos problemas con la ayuda de la Confederación Nacional del Trabajo; pero, en todo caso, la solución estará subordinada a un objetivo: ganar la guerra. En estos momentos ninguna otra cosa requiere nuestra preocupación.

UNA ALOCUCIÓN DEL MINISTRO DE LA GUERRA A LOS LUCHADORES DE LOS DISTINTOS FRENTES

¡A LAS FUERZAS ARMADAS DEL EJERCITO DEL CENTRO!

Las bandas fascistas, en su larga marcha sobre Madrid, han desparramado energías, han agotado sus fuerzas. Llegó, por tanto, la hora de asestarles el golpe de muerte.

Mientras los traidores se desangranan y perdían su eficacia combatiente, nuestras filas han ganado en cohesión y número. Su poder de ataque se ha multiplicado.

EN ESTE MOMENTO TENEMOS YA EN NUESTRAS MANOS UN FORMIDABLE ARMAMENTO MECANIZADO; TENEMOS TANQUES Y UNA AVIACION PODEROSA.

Los tanques y la Aviación son arma importantísima para reducir al enemigo. Pero, en sí mismas, estas armas, camaradas, son insuficientes para una contraofensiva victoriosa. Requieren, además, que pongáis a su servicio vuestra voluntad revolucionaria de lucha.

El fuego destructor de los tanques y de la aviación debe ser completado por el empuje de la infantería.

Lo que el fuego de los tanques y de la aviación arrolle debe pasar a vuestras manos en un ataque vigoroso de infantería, y no debe soltarse jamás. La infantería ha de destruir por entero lo que quede de las columnas fascistas y apoderarse de sus armas.

¡Escuchad, camaradas! Mañana, 29 de octubre, al amanecer, nuestra artillería y nues-

tros trenes blindados abrirán el fuego contra el enemigo.

Enseguida aparecerá nuestra aviación lanzando bombas sobre el enemigo y desencadenando el fuego de sus ametralladoras.

En el momento del ataque aéreo nuestros tanques van a lanzarse sobre el enemigo por el lado más vulnerable, sembrando el pánico en sus filas.

Esta será la hora en que todos los combatientes, tan pronto reciban las órdenes de sus jefes, deberán lanzarse impetuosamente contra el enemigo atacante, hasta aniquilarlo.

Los traidores de su propio país, que han llevado por el engaño, la mentira y la coacción, a las escasas fuerzas que los siguen, a la muerte, van a recibir por fin el castigo del pueblo. Nuestras mujeres, nuestras hermanas, nuestros hijos, que iban a convertir en sus víctimas, serán salvados por el empuje de vuestras armas.

¡AHORA QUE TENEMOS TANQUES Y AVIONES, ADELANTE, CAMARADAS DEL FRENTE, HIJOS HEROICOS DEL PUEBLO TRABAJADOR!

¡LA VICTORIA ES NUESTRA!

El ministro de la Guerra,
Francisco Largo Caballero
Madrid, 28 de octubre de 1936.

CAMINO DEL TRIUNFO

Lo que exige una conciencia revolucionaria

Conveniente, pero no indispensable, será que subrayemos la importancia de la ofensiva iniciada contra el adversario. Ningún comentario es necesario para que se advierta su trascendencia. Claramente se aprecia a través de los partes oficiales de guerra, tan escuetos hoy—digámoslo a manera de elogio—como lo eran quince días atrás. Esa ofensiva, en la que juega papel fundamental nuestra aviación, debe ser, esperamos que sea, decisiva. Tal es el propósito que la guía. Tal es el sentido de las palabras ejemplares con que Largo Caballero, presidente del Consejo y ministro de la Guerra, se ha dirigido a los milicianos que luchan contra el fascismo. Palabras tajantes que llaman a preparar el ánimo para la victoria. Pero a prepararlo, entiéndase bien, combatiendo, que es el único modo de ganarla. Insistamos en una afirmación vieja en nuestras columnas, a saber: el factor esencial que genera el triunfo es el factor hombre. Donde nos falte éste no será fácil, sino imposible, que se nos dé aquél. De poco servirá el material de guerra si hubiera de faltarle el esfuerzo humano. Ahora, pues, más que nunca, necesitamos hacer acopio de nuestras reservas combativas, demostrando no ya coraje, sino capacidad moral bastante para probar que si el triunfo se nos viene a la mano no es tanto porque hemos sabido lograrla a fuerza de brazo como porque nos pertenece por superioridad moral. Un triunfo que no estuviera asistido de esa justificación sería un triunfo del que no podríamos sentirnos orgullosos más que a medias.

Y tengase presente lo que otras veces hemos dicho ya. A la hora de discernir laureles por la victoria sólo podrán recabarlos quienes, en el curso de la guerra, hayan sabido, con su conducta, hacerse acreedores a ellos. Que no son los que dicen combatir y no combaten; ni los que se visten de miliciano y no militan en ninguna parte; ni los que adoptan aire fiero y se tornan mansos ante el enemigo. Esta es una guerra de hombres de fe, no de farsantes sin fe ni ideales. Que eso de tener ideales en el pico y andar a palos con ellos en la manera de proceder es cosa con la que no transigimos ni transigiremos jamás. Jamás. Ni ahora ni después. Ni en guerra ni en paz. Como socialistas, y precisamente por serlo, nos avergonzaríamos de saber que quienes, en nombre de nuestro Partido, combaten en los frentes o le sirven en la retaguardia carecían de una moral irrepachable. No está o la otra moral, sino la moral llana y simple, que divide a los hombres en responsables e irresponsables. El revolucionario—y cada miliciano debe serlo—que mata por necesidad, en defensa de su propia vida, aceptando un mal menor en provecho de un bien más alto, no es un asesino; es un héroe. El que mata sin riesgo ni razón, y viola mujeres, y saquea pueblos, y convierte en ley su capricho, pensando que la opinión y el derecho ajenos no significan nada, es, cualquiera que sea el nombre que se adjudique, un salvaje incapaz de ganar ninguna victoria y, mucho menos, de merecerla. La cobardía y la falta de conciencia suelen estar, además, en relación directa. En los frentes de batalla hemos tenido ocasión cumplida de apreciarlo. Tienen más valor aquellos que tienen una conciencia más trabajada. Son menos cuidadosos de su vida personal aquellos que han aprendido a hacer de su vida un sacrificio. Reptámoslo: ésta es guerra para hombres de fe, como lo son todas las revoluciones. Los que, careciendo de ella, se dediquen a deshonrar con su estupidez o con su barbarie una causa que no entienden ni sienten, no podrán ofrecernos ayuda ni pedírnos respeto. Para la una están tullidos, para la otra les faltan mercedimientos. Dondequiera que se hallen deben ser objeto de una recusación implacable. No nos sirven ni los queremos. La guerra la ganarán, exclusivamente, los que, animosos y duros ante el enemigo, no sientan nunca, cuando el enemigo está lejos, el acicate de una mala acción que a todos nos ponga sonrojo en la cara. Esos son los milicianos auténticos. Los que no reúnan esas cualidades serán cualquier cosa menos milicianos de un ideal.

¡Trabajadores! Ahora más que nunca propagad y leed EL SOCIALISTA

EL MÉRITO Y SU IMITACIÓN

Es tan grandullón, tan grandullón, que no hay mirada que deje de tropezarle. En tiempos de paz, esas miradas, después de que conseguían abarcarlo, se encendían en asombro; ahora, en tiempos de guerra, se encienden en ira: «Y éste, ¿qué hace aquí? ¿Cómo es que no está en el frente?». El, grande, grande, seguro, seguro, se desentiende fácilmente de los reproches que advina. Conoce su alta utilidad. Pone mano en cien actividades distintas y, por un milagro de su capacidad creadora y de su simpatía contagiosa, las hace fecundas. No se cansa. Es un motor de muchas revoluciones. Una voluntad de alta tensión. Lleva al costado una pistola que impone menos que su brazo, y en su pecho, por un milagro de buen sentido, no hay una estrella. Verdad que no la necesita para hacerse secundar. Sus camaradas de oficio forman la legión mejor disciplinada.

A cuenta de su falta de estrellas cabría escribir la parábola del tornavieja. Es curioso y aleccionadora. La máquina necesitaba movilizarse Guerra. Un hombre de uniforme y tres estrellas comenzó a gestionar su movilización a base de papeles y autorizaciones especiales. Idas y venidas infructuosas. Sellos y más sellos inoperantes. ¿Qué hacer? Una sola cosa eficaz: apelar a nuestro camarada. Y visto y no visto. Una hora después el torno estaba movillado, menos, mucho menos movillado que este camarada nuestro—Goliat, de nombre carcelero—, en quien, por su modestia, se clavaban iracundas las miradas de los que no hacen nada, ni siquiera esforzarse por distinguir el mérito de su imitación.

DESDE ASTURIAS

Los mineros que han invadido la provincia de León les cortan a los facciosos el abastecimiento

También avanzan por la costa para cortar el paso de la columna gallega

LLANES, 29. — Lo más importante de la jornada de hoy es que las Milicias que estaban por León, en San Emiliano, han cortado, por Cabrilanes y Vega de los Ciervos, la comunicación que existía con Pola de Somiedo, habiendo continuado los ataques en esta zona, quedando a tres kilómetros de Villablino, por donde han cortado la carretera, lo que ha obligado a volver a su base a un convoy de setenta camiones que los rebeldes enviaban a sus fuerzas de Oviedo. También han cortado las columnas mineras la comunicación de los facciosos por el puerto de Leitiriegos. Las dos entradas de que disponían los rebeldes, una por Pola de Somiedo y la otra por Leitiriegos, están en poder de nuestras Milicias.

Paralelamente a esa actividad se hace un avance en la costa, por Pravia, donde se está atacando a Salas, cuya toma supondrá el que quede completamente cortada la columna gallega.

La situación en Oviedo no ha variado. Seguimos teniendo las mismas firmes posiciones privilegiadas que hablamos conquistado recientemente. Nuestras tropas siguen atacando por San Lázaro y Puerta Nueva las mismas calles de la ciudad.

En San Claudio, durante la madrugada, el enemigo nos atacó con energía, sin conseguir su objetivo. Nuestras Milicias resistieron con magnífica decisión, haciéndole al adversario unos treinta muertos y recogiendo gran número de heridos y algunos cadáveres.

En Pola de Gordón no ha habido novedad.—CRUZ SALIDO.

Los soldados de la columna de León que lograron pasarse a nuestras filas, dan cuenta de las pérdidas sufridas por aquella

Sorprendidos por las fuerzas leales, tuvieron que replegarse, dejando en el campo doscientos muertos, entre ellos el comandante Barrera, que mandaba la columna

GIJÓN, 30 (1,15 m.). (Servicio especial de Febus.) — Un grupo de soldados de la guarnición de León que operaban en la parte de Pola de Somiedo lograron pasarse a nuestras filas. Han manifestado que la columna de León que pretendía entrar en Asturias fue materialmente destruida en el día de ayer. Parece que, al verse sorprendidos por las fuerzas leales, los jefes dieron orden de replegarse y ocupar las casas del pueblo. La actitud decidida de los soldados de la República, que entraron al ataque con bombas de mano, dificultó notablemente la retirada de las tropas, a las que causaron grandes bajas. Se vieron obligadas a dejar en el campo más de 200 cadáveres.

Estos mismos soldados, que son cinco, de infantería, nos manifestaron que en la contienda perecieron el comandante que mandaba la columna, José Barrera, y los oficiales que iban en la misma. Nuestras tropas destruyeron un convoy que, procedente de León, trataba de auxiliar a las fuerzas de Pola de Somiedo. No pudieron lograr su intento, en primer lugar porque de estas columnas ya no queda ni su nombre y, además, porque el convoy fue sorprendido por nuestras fuerzas, que lo coparon, haciendo al propio tiempo cuantiosas bajas al enemigo y capturando cinco grandes camiones en los que los rebeldes trasladaban tropas. Uno de los choferes que conducía se pasó también a nuestras filas, y nos confirmó que la derrota de la columna leonesa fue definitiva, y que serían muy pocos los supervivientes de ella que lograron huir por los montes de la provincia.

La columna de José Guerra Pardo, que es la que opera por estos sectores, mandada por Tuñón, como jefe militar, y por José García, como jefe de Milicias, continuó su victorioso avance, tomando los pueblos de Oraño, Vega de los Viejos y Cabañelles. Esta misma columna ha dado vista a Villablino, importante pueblo de la provincia de León.

Con las operaciones de hoy se ha conseguido ocupar una amplia zona de territorio en la provincia de León, que comprende una docena de pueblos, y permitirá a nuestras fuerzas el poder abastecerse holgadamente y contar con cuarteles y alojamientos para las Milicias.

Nuevos detalles de la lucha en Oviedo.

En Oviedo se ha registrado una gran batalla entre Sobrandio y San Claudio. Nuestras fuerzas atacaron al enemigo con gran energía en un duro combate, en el que también jugaron importantísimo papel las bombas de mano. Los mineros entraron al asalto en las posiciones enemigas y causaron en ellas una verdadera carnicería. Se recogieron para ser inhumados 54 cadáveres de Regulares, entre ellos los de un capitán, un teniente y dos alféreces. Las bajas hechas al enemigo pueden calcularse en unas 200. Por la noche ha continuado la recogida de cadáveres y de animales muertos para ser incinerados, ya que muchos de ellos se encuentran en estado de descomposición.

Por San Esteban continuaron los ataques sobre Oviedo, repitiéndose las incursiones de los blindados por el barrio de Santo Domingo y calle de Campomanes. Desde diversas posiciones nuestra artillería bombardeó los edificios de la ciudad, enfilando sus tiros hacia la catedral y cuarteles.

En los frentes occidentales no hubo novedad destacable, a no ser que por la parte del Escampero se continúan mejorando considerablemente nuestras posiciones. — (Febus.)

Parece confirmarse la muerte de un miembro de la familia Borbón

BILBAO, 30 (2 m.). — Un periódico de San Sebastián, al servicio, naturalmente, de los facciosos, confirma la muerte del ex infante don Carlos de Borbón y Orleans, ocurrida en la zona de Eibar, en el combate que con las tropas de su mando sostuvieron el mes pasado los defensores de Euzkadi.

El ex infante don Carlos era, como es sabido, hijo del también ex infante don Carlos, hermano político del ex rey Alfonso de Borbón y viudo de la que fue princesa de España María de los Mediceos. — (Febus.)

PARTE OFICIAL DE GUERRA DE LA ARMADA AEREA

Nuestros aparatos bombardean diversos objetivos, entre ellos varios convoyes. -- En un combate aéreo es derribado un aparato marca Fiat

Los servicios prestados durante el día de hoy por la aviación leal, además de contribuir al avance de nuestras fuerzas en Se-seña, Torrejón de Velasco y Torrejón de la Calzada, fueron los siguientes:

Cuatro aparatos bombardearon un convoy enemigo, formado por gran número de camiones, que marchaba hacia Navalcarnero, muy cerca de este pueblo.

También fue bombardeado otro convoy análogo, a unos cinco kilómetros al sur de Griñón.

Cerca de Toledo fueron sorprendidos veinte camiones, a los que igualmente se bombardeó, así como otros que se dirigían hacia Santa Cruz del Retamar.

Entre Huescas y Aranjuez nuestros aparatos entablaron combate con seis de caza enemigos, sobre los que hicieron fuego, teniendo la fortuna de derribar un Fiat.

Todos estos servicios se hicieron sin baja ni accidente por nuestra parte.

LA PROTECCION AL INDUSTRIAL

Un importante decreto de Hacienda en beneficio de la industria vinícola

La Gaceta publicó ayer el siguiente decreto de Hacienda:

«Para regular los auxilios económicos que a favor de los particulares y organizaciones sindicales colectivas y Cooperativas agrícolas prevé la orden del ministerio de Agricultura de 30 de septiembre último, a propuesta del ministro de Hacienda y de acuerdo con el Consejo de Ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º La Banca privada concertará préstamos pignoratícios con la garantía de mostos y vino, y con destino al pago de uva y gastos de elaboración en las condiciones que siguen:

a) El importe del préstamo se destinará necesariamente al pago de la uva comprada o de la que sea preciso adquirir para elaboración de vino y al de jornales y gastos de recolección o elaboración, atendiendo, para su justificación, al artículo 6.º del decreto de 12 de septiembre último.

b) Estos préstamos se podrán concertar con particulares, estimando su crédito a apreciación del banquero, o con Cooperativas y Sindicatos agrícolas constituídos con arreglo a la ley o conforme a las disposiciones determinadas en este decreto.

c) Siempre que se concierten con garantía pignoratício se ajustarán a las siguientes condiciones:

1) El interés máximo a percibir por el banquero será el de 4 por 100 anual y el plazo de seis meses.

2) El importe de la cantidad prestada no podrá exceder de diez pesetas por hectolitro de mosto de vino.

3) La prenda tendrá el carácter de prenda agrícola acogida al decreto de 22 de septiembre de 1917, a cuyos efectos y al de la orden de 6 de enero del año actual tendrá la consideración de registro público, el que, para esta especie de préstamos, se llevará en el Instituto Nacional del Vino.

4) Este préstamo se formalizará mediante póliza en documento triplicado, de los que conservará un ejemplar cada uno de los interesados, entregando el tercero para su registro al Instituto Nacional del Vino, no obstante lo cual el prestamista podrá exigir la aceptación de letra a noventa días por el importe del desembolso.

5) El prestatario responderá de la conservación y perfecta elaboración de los mostos a uso de buen labrador, facultando en cada momento al Banco prestamista para inspeccionar las condiciones de integridad de la prenda.

6) No podrá autorizarse operación alguna de enajenación de los mostos o vinos afectados por la prenda si no se destina al reembolso del préstamo la cantidad de 12 pesetas por hectolitro de vino. Vencida la póliza, de no haberse concertado libremente la renovación, el prestatario no podrá dar salida de su bodega a ninguna cantidad de vino pignoratício sin el previo reembolso de la totalidad del préstamo.

7) Los Comités agrícolas locales, creados por decreto de 15 de septiembre, deberán intervenir estas pólizas y asumir las funciones de vigilancia de integridad de la prenda, siempre que para ello sean requeridos.

Art. 2.º Las organizaciones colectivas que no estén constituídas como Cooperativas registradas o Sindicatos podrán constituirse en colectividad con arreglo al procedimiento suario a que se refieren los párrafos siguientes, a los efectos de adquirir personalidad jurídica para concertar estas operaciones de préstamo.

Los cooperadores de uva que deseen constituirse en organización colectiva a los efectos de este artículo se reunirán en asamblea, de la que se levantará acta por triplicado, relacionando en la misma las personas que forman parte de la colectividad y firmando el acta todas ellas. En el acta se harán constar la designación de la Junta directiva responsable y el compromiso de responsabilidad solidaria de todos los miembros de la colectividad, con todos sus bienes presentes y futuros por los préstamos que concierte la Directiva.

El Comité agrícola local autorizará provisionalmente la constitución de la Cooperativa, enviando un ejemplar del acta al Instituto Nacional del Vino para su registro.

Sin este requisito no tendrá validez ni eficacia la constitución de la colectividad. Cumplida esta condición, tendrán plena personalidad para concertar el préstamo, sin perjuicio de la cual el Instituto Nacional del Vino podrá ordenar a la colectividad aquellas normas de reglamento, contabilidad y fiscalización que estime oportunas e igualmente el representante del ministerio de Hacienda de dicho Instituto para el mejor desenvolvimiento de la misma.

Art. 3.º Estas organizaciones colectivas gozarán de los mismos beneficios y excepciones que actualmente disfrutan las bodegas cooperativas y los Sindicatos agrícolas.

Art. 4.º A los fines prevenidos en el artículo 2.º del presente decreto, el ministerio de Hacienda, a propuesta de la Intervención general, nombrará un representante del mismo en el Instituto Nacional del Vino.»

Junta de Fincas incautadas

Ultimo aviso conminatorio

Mañana, día 31, termina el plazo fijado para que todas las Corporaciones, Centros oficiales, Organizaciones de todas clases, Asociaciones políticas, sindicales y personas naturales declaren y entreguen las fincas urbanas que tengan incautadas y cuya propiedad provisional o definitiva corresponde al Estado.

La casi totalidad de estas entidades han entregado ya a la Junta sus documentos, sus cuentas y los fondos recaudados; pero aún quedan algunas personas y Asociaciones que se resisten al cumplimiento de los terminantes y ejecutivos preceptos de las disposiciones...

LA EXPORTACION DE NARANJA

Las organizaciones sindicales de Castellón se ocupan de ese problema en un mitin

CASTELLÓN, 29. — Se ha celebrado su mitin, en el que tomaron parte el delegado de Agricultura, Diego Perana, quien refirió el acuerdo concertado por la U. G. T. y la C. N. T. sobre la exportación de la naranja.

Julio Mateu, secretario de la Federación de Campesinos de la provincia de Valencia, expuso la necesidad de ofrecer las máximas asistencias al Gobierno en hombres y viv-

TREINTA COPLAS DEL DÍA

Por LUIS DE TAPIA

Un interesante folleto con las más vibrantes «Coplas del Día del poeta del pueblo.

La lucha en las trincheras, el heroísmo de la Aviación y de la Marina leal, todas las fuerzas de la guerra contra la barbarie fascista son cantadas en este folleto por Luis de Tapia.

Prólogo de ISAAC PACHECO y caricatura por Dal Arca.

Precio del ejemplar, 0,30 pesetas. Pedidos, EDICIONES SOCORRO ROJO, Leganitos, número 36, Madrid.

posiciones dictadas por el ministerio de Hacienda.

A estos recursos especialmente se dirige este aviso, para advertirles de la responsabilidad moral en que están incurrir, de la aplicación de penalidades que se van a proponer enseguida por la Junta, y de la retención fraudulenta de fondos que supone su actitud, cuyo ingreso en las Cajas del Tesoro es hoy más necesario que nunca.

Sirva, pues, este requerimiento para evitar la adopción de medidas que, a partir del próximo día de 1 de noviembre, pondrá en práctica la Junta de Fincas Urbanas incautadas, cuyo alcance no ha de tener limitación ni contemplaciones de ningún género con respecto a los incurridos en responsabilidad.

Notas políticas

Nombramientos de Hacienda.

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de la provincia de Alicante don Pedro Juan Andreu Lloret, jefe de Negociado del Cuerpo General de Administración de la Hacienda pública.

Asimismo ha sido designado delegado de Hacienda en la provincia de Valencia don Juan Tejón Baquera, jefe de Administración de segunda clase.

Ha sido nombrado presidente del Consejo de administración de las Minas de Almadén y Arrayanes don Mariano Sáinz Sánchez, diputado a Cortes, en sustitución de don Mariano Ginovés Maroto, que ejercía aquel cargo.

Los empleados declarados dispo-

Los empleados declarados disponibles gubernativos no podrán entrar en las oficinas.

Por la Presidencia del Consejo de Ministros se ha dictado una disposición según la cual se les prohibe la entrada en las oficinas públicas a los funcionarios y empleados que hayan sido declarados disponibles gubernativos, de jubilación forzosa o separados definitivamente del servicio.

El Consejo de administración de la Agencia Fabra.

El ministro de Estado, considerando a la Agencia Fabra como entidad de servicio público, ha dispuesto la reorganización de la misma, haciendo los nombramientos de su Consejo de administración a base de personas de la confianza del régimen.

Como delegados del ministerio de Estado figurarán don Luis Rubio Hidalgo y don Carlos Esplá Rizo, y don Emilio Cabrera Rivera y don Mariano del Barrio y García como representantes del Comité Obrero de la Empresa.

Aviso a las familias de los milicianos gráficos

Por la presente se avisa a todas las familias de los milicianos gráficos para que se presenten en el cuartel general (García Gutiérrez, 1), para hacer efectivos los haberes correspondientes a la segunda decena del mes actual.

Es indispensable, y lo advertimos una vez más, que vengan provistos de la debida autorización.

Benavides, en "Estampa"

Todos los diarios, con la sola excepción del nuestro, han saludado la designación de Benavides para la dirección de «Estampas» como un acuerdo pleno. A nosotros, por lo que para nosotros es Benavides, nos da un poco de rubor escribir su elogio. Pero no podemos por menos de ufanarnos de que los colegas lo hayan hecho. Benavides, hombre y escritor, tiene ganados los dígitos desde hace mucho tiempo. Prisionero de su disciplina y obligado para con su deber, no ha venido a Madrid a provocarnos, sino sencillamente a compartir los trabajos de los escritores antifascistas. Su buena pluma sabrá infundir a «Estampas», cuyo gobierno espiritual le compete, el nervio y la fortaleza que corresponden a una publicación emancipada de la curullería del quier y no puedo.

Que Benavides nos perdone estas líneas, que habrán acabado por sobresaltar su modestia ejemplar. Hágame a la cuenta de que es una traversura más -- prolongación de aquellas de la cárcel -- a que nos autoriza el muchachazo que le tenemos.

EL MUNDO REACCIONA CONTRA LA BARBARIE

En nombre de la cultura ultrajada

Un grupo de intelectuales argentinos ha dirigido a los generales fascistas de Burgos la siguiente protesta por el asesinato de García Lorca en Granada:

«Al señor general Cabanellas, Burgos, España:

Un joven poeta que era el honor y la gloria de las letras de habla hispana -- Federico García Lorca -- ha sido salvajemente ultimado en tierras de Andalucía por hombres que, directa o indirectamente, actúan a sus órdenes. No sabemos si los autores de su muerte son los soldados macrorqueros o los mercenario internacionales que constituyen el grueso de sus tropas. Sólo sabemos que a la sombra de la bandera que pretende reivindicar el esplendor de las antiguas glorias españolas, ha sido brutalmente apagada una de las voces más puras y nobles de la Nueva España.

En nombre de la civilización y la cultura ultrajadas con ese crimen injustificable, nosotros, escritores argentinos identificados con la causa de la civilización, que encarnan en este momento las armas de la República, protestamos ante usted con nuestra máxima vehemencia y le decimos que la noble sangre de Federico García Lorca, que sólo corrió impulsada por el amor a la belleza y a la justicia, ha puesto una nueva mancha, imborrable esta vez, sobre las espaldas culpables de su muerte.

Ignacio Carabina, Adolfo Rosas,

UN VIBRANTE MANIFIESTO

¡Militarizarnos para ayudar a los combatientes de la libertad!

La Asociación de Técnicos de la Edificación (U. G. T.) ha lanzado el siguiente interesante manifiesto:

«A nuestros camaradas técnicos. A todos los obreros de la Construcción. En estos momentos en que las fuerzas de la cultura y del trabajo emprenden una ofensiva energética como respuesta contra el salvajismo organizado en ejércitos de la más negra tradición, nosotros, técnicos, profesionales de la cultura y del trabajo, hemos tomado el único acuerdo que en esta hora es congruente: MILITARIZARNOS.

Militarizarnos para que todas nuestras energías puedan encajarse eficazmente en el servicio activo de los frentes.

Militarizarnos para que en la retaguardia de la guerra, las defensas, los refugios, las reparaciones, estén seguros, a tiempo, funcionando con toda garantía.

Militarizarnos es la disciplina racional que nos imponemos, pues quedando a las órdenes incondicionales del Gobierno, quedamos a las de nuestra propia y magnífica representación, como parte que somos del pueblo auténtico de España.

Ninguna otra actitud puede ser eficaz. Cuando la violencia de los ladrones de la vida y la cultura pretenden aplastarnos, nosotros nos alzamos rígidos, disciplinados, apretando nuestras energías, resueltos a desatarlas para que nuestra violencia sea tan completa, tan formidable, que no quede en todo el país un solo germen de reacción. Estos somos los españoles antifascistas.

Y con ellos vamos los técnicos de la Construcción a los ejércitos de la ofensiva victoriosa. ¡Hagamos en horas los puentes que sustituyan a los que los fasciosos vuelen en su retirada! ¡Demos paso cómodo a la ofensiva de pueblo! ¡Cortemos audazmente la retirada de los traidores! ¡Volemos los redutos últimos del salvajismo fascista! ¡Hagamos pistas de guerra que conduzcan, por direcciones de sorpresa, a los batallones de la revolución! ¡Los tanques enemigos, a nuestros fosos! ¡Los aviones enemigos, burlados por nuestros refugios! ¡Paso franco a las columnas del pueblo! ¡Fortaleza de la moral civil en la seguridad de las poblaciones! ¡Viva la ofensiva!

El Gobierno sabrá aprovechar nuestra capacidad técnica, darnos el encuadramiento justo, con brigadas especializadas de obreros-soldados de la Construcción. Que al frente de esos obreros cada técnico traiga de la guerra el orgullo de haber superado el más alto rendimiento de tiempos de paz. Por la noche, con viento, con lluvia, con hielo, bajo la metralla, en todos los frentes de todas las regiones, que nuestro trabajo surja rápido, seguro, eficaz, como auténtica victoria de guerra.

Nuestro trabajo puede llegar a ser heroico. En este caso, que quisiera no fuera general, el heroísmo será incógnito, mate, para el exterior. Pero en la conciencia de trabajadores brillará con la intensidad de un éxito sincero.

Nuestro deber, el bienestar y el progreso indefinido de nuestra profesión y de nuestra clase; nuestra vida y la de nuestros queridos; nuestro honor de HOMBRES se juegan en esta guerra.

El triunfo arrollador, completo, fecundador de germen de justicia, alabrador de una era ilimitada de progreso y felicidad, está en nuestras manos; nos las da un combatiente decidido, ofensivo, incansable, dispuesto a reconstruir España sobre las ruinas de la barbarie y del crimen.

Obreros técnicos de la Construcción; ¡AL TRABAJO DE LA GUERRA!

¡Viva la victoria del pueblo antifascista!

¡Viva la República!

¡Viva la Revolución española!»

DESDE EL FRENTE ANDALUZ

La amenaza de Queipo de Llano se cumplió

La aviación rebelde bombardea el Hospital de la Cruz Roja y un Asilo de ancianos

Como he telegrafiado, Montoro de nuevo ha sido objeto de un bombardeo fascioso.

Tres aviones enemigos volaron sobre el pueblo la mañana del domingo. Tras breves evoluciones -- a toda prisa --, teniendo, sin duda, la proximidad de nuestros pájaros, descargaron su metralla sobre la población indefensa.

Por fortuna, los observadores avisaron anticipadamente la presencia de los aparatos. Lo que dio tiempo sobrado para resguardarnos en los refugios establecidos.

Arrojaron toda su carga: 25 bombas. Sobre el Hospital de sangre, cuya techumbre ostenta una gigantesca cruz roja, visible a la altura que volaron. Eran las más de reirera. Afortunadamente, no pudieron conseguir su siniestro objetivo. Las bombas estallaron, tras perforar el tejado, en el pavimento del último piso. Los heridos -- muy pocos en estos momentos -- estaban prudentemente instalados en la planta baja. No hubo, por lo tanto, víctimas.

Otras dos granadas cayeron en la residencia de ancianos, contigua al Hospital, originando la alarma natural entre sus acogidos, todos sesentenarios.

A pesar del número de bombas arrojadas, excepcionalmente no se ha registrado ni una sola víctima. El pueblo, con toda disciplina, cumplimentó las disposiciones que el Frente popular ordenó para estos casos. Ocho edificios han quedado casi totalmente destruidos.

Y es digna de mención la actitud del personal sanitario, que en pleno bombardeo estaba dispuesto a la prestación de su humanitaria misión, aunque, repetimos, felizmente no se hizo precisa.

Montoro, como Bujalance, El Campillo, Villafraña y tantos otros pueblos de esta zona, ha sido de nuevo víctima de los métodos de los salvadores de España.

EL MUNDO REACCIONA CONTRA LA BARBARIE

En nombre de la cultura ultrajada

Un grupo de intelectuales argentinos ha dirigido a los generales fascistas de Burgos la siguiente protesta por el asesinato de García Lorca en Granada:

«Al señor general Cabanellas, Burgos, España:

Un joven poeta que era el honor y la gloria de las letras de habla hispana -- Federico García Lorca -- ha sido salvajemente ultimado en tierras de Andalucía por hombres que, directa o indirectamente, actúan a sus órdenes. No sabemos si los autores de su muerte son los soldados macrorqueros o los mercenario internacionales que constituyen el grueso de sus tropas. Sólo sabemos que a la sombra de la bandera que pretende reivindicar el esplendor de las antiguas glorias españolas, ha sido brutalmente apagada una de las voces más puras y nobles de la Nueva España.

En nombre de la civilización y la cultura ultrajadas con ese crimen injustificable, nosotros, escritores argentinos identificados con la causa de la civilización, que encarnan en este momento las armas de la República, protestamos ante usted con nuestra máxima vehemencia y le decimos que la noble sangre de Federico García Lorca, que sólo corrió impulsada por el amor a la belleza y a la justicia, ha puesto una nueva mancha, imborrable esta vez, sobre las espaldas culpables de su muerte.

Ignacio Carabina, Adolfo Rosas,

LA JUSTICIA DE LA REPUBLICA

El fiscal pide pena de muerte para el oficial Jack Caruncho, sublevado en Sevilla, y reclusión perpetua para los del regimiento de Ferrocarriles de Leganés

Ayer, por la mañana, continuaron su actuación los dos Tribunales populares que vienen actuando en el Palacio de Justicia y entendiendo en las causas instruidas con motivo de la sublevación militar.

La vista de la causa contra el teniente sublevado en Sevilla Jack Caruncho, comenzada el día anterior, prosiguió ante el primero, a las nueve y media de la mañana, con los informes del fiscal y el letrado defensor. Aquel calificó la prueba de cadena de paradojas: la primera, el hecho de que el procesado quiera presentarnos como hombre absolutamente apolítico, hasta el punto de no estar enterado de nada de lo que en España sucedía, ni siquiera de la sublevación de la que era actor, como dedicado del todo a sus estudios, y, sin embargo, confiese y conste en el sumario que al final de una juegura, poco científica por cierto, desatcatura a un agente de la autoridad y por ello sufrió proceso y condena.

No es esto sólo. Es que este hombre, a pesar de su apoliticismo cien por cien -- y aquí entra otra paradoja -- en aquel proceso tenía un abogado defensor, y desistió de sus servicios para entregar la defensa a persona de la significación del jefe de Falange española, José Antonio Primo de Rivera, abogado de detracadísima significación política, dedicado a defender gratuitamente a sus secuaces y agentes. Otra paradoja -- lo que presenció, según ha declarado, en Arabal --, la quema de unas veinte personas vivas, sin que esto le abriera los ojos sobre la sublevación y los procedimientos crueles que empleaba.

Continúa el fiscal su informe destacando la inhibición estudiada en que se nos presenta el procesado durante el interrogatorio sobre los hechos y su pretendida creencia de que iban a salvar a España, a pesar de cometer actos como el de fusilar a todos los heridos y enfermos de un hospital sin abandonar ante las súplicas de las víctimas y de las enfermeras, que pedían piedad de rodillas ante sus verdugos.

El fiscal acabó su informe, matizado todo él de suave ironía, pidiendo a la Sala que haga justicia.

El abogado defensor funda su argumentación en la declaración del procesado de que está apartado de toda actuación política, citando diversos actos suyos, declarados por él, como prueba de que es cierto lo que dice, y que si se incorporó a la sublevación fué sólo por obediencia al mando.

El procesado, después de los informes, habló para explicar el porqué de haber cambiado de abogado defensor en el proceso en que se vio implicado, cuya causa no es otra que el ser amigo de Rivera amigo y defensor de otro compañero también procesado, y no cobrarle nada.

EN BARCELONA

Hoy se verá la causa contra el hijo político del ex general Barrera.

BARCELONA, 29. -- Mañana comenzarán a actuar los nuevos Tribunales populares, que entre otras verán las causas contra José Laguna y dos individuos más, acusados de manejos fascistas; por espionaje, contra el brigada del Ejército Constanco Rodríguez Gutiérrez; contra el telegrafista Desiderio Pujol, que encontrándose en Calaceite secundó el movimiento fascioso, y contra el hijo político del ex general Barrera, ex teniente coronel Serafín Sánchez Fuentesauna. (Folius.)

EN ALBACETE

El Tribunal del Jurado acuerda la revisión de una causa cuya sentencia es condenatoria.

ALBACETE, 29. -- Se ha dictado sentencia en la causa contra 12 paisanos del pueblo de La Roda por haber participado en el movimiento subversivo; condenando a tres de ellos a veinte años de prisión, a siete a catocena años de igual pena, a uno a ocho años y el otro absuelto.

El Tribunal de hecho, disconforme con la sentencia, pidió la revisión de las condenas, a excepción del que fué absuelto, cuya sentencia confirmó. (Folius.)

LLAMAMIENTO A LAS ORGANIZACIONES

Agrupación de Corredores, Representantes y Viajantes (Unión General de Trabajadores).

Organizado por la Agrupación de Corredores, Representantes y Viajantes (U. G. T.) se celebrará una Asamblea el sábado, día 31, a las seis de la tarde, en el teatro Cervantes. Interpondrán representantes de las Sociedades «La Actividad», Sociedad Española de Comisionados y Viajantes, entidad organizadora y U. G. T.

Los asociados de la Agrupación podrán entrar previa la presentación del carnet; y los que tienen presentada solicitud de ingreso recogerán una tarjeta en Secretaría.

Los asociados a «La Actividad» y Sociedad Española de Comisionados y Viajantes, como igualmente del Colegio Oficial, recogerán las entradas en las domicilios de sus respectivas Sociedades.

Tanto la Sociedad organizadora como «La Actividad» y S. E. C. y V., encarecen a sus asociados la asistencia a este acto, en que se ha de examinar nuestra situación ante el momento presente.

La causa contra los oficiales de Ferrocarriles de Leganés.

Ante el segundo Tribunal continuó la vista de la causa contra el coronel jefe y varios oficiales del regimiento de Ingenieros de Ferrocarriles, acantonado en Leganés el día de la sublevación.

El secretario dió lectura a las preguntas del fiscal se incluyó una nueva, y cuarta más a petición del defensor. Después de una breve suspensión, al reanudarse la vista se dió lectura a las respuestas del Jurado al veredicto.

Seguidamente, el fiscal hizo las peticiones de pena. Considera a todos los procesados como incurridos en el delito de adhesión a la rebelión, y pide que sean condenados a reclusión perpetua.

El defensor cree que el delito es de tentativa de adhesión a la rebelión, y solicita que los capitales sean condenados en dos grados inferiores a la reclusión perpetua; el coronel, a prisión correccional, como incurrido en el delito de negligencia, y al teniente, a una pena inferior.

La causa quedó también vista para sentencia.

EN SANTANDER

Se ha cumplido en Santander la sentencia contra dos desertores.

SANTANDER, 29 (12 m.). -- En el campo de Rostro ha quedado cumplida la sentencia de pena de muerte contra los desertores de la causa de Leganés.

Se ha cumplido en Santander la sentencia contra dos desertores.

La ofensiva se ha iniciado con franco éxito

«La hora de esta madrugada fijada por el alto mando militar se inició la ofensiva de nuestras Milicias y Ejército en los sectores del Centro previamente determinados.

Intervinieron en el primer momento aviación y artillería. Tan eficaz fué esta intervención, que la Infantería intentó avanzar inmediatamente; pero como las órdenes del mando eran precisas y terminantes, hubo que contenerla hasta que, continuando el ataque con las demás armas, se dió el orden de avanzar a la infantería. Lo hizo ésta poseída de un ardor combativo verdaderamente magnífico.

El enemigo hacía resistencia por haberse fortificado en muchos puntos; pero el empuje de los nuestros era tan eficaz, que el enemigo fué cediendo, y horas después de iniciada la ofensiva estaban en nuestro poder varios pueblos, entre ellos Se-seña, los dos Torrejones (Torrejón de Velasco y Torrejón de la Calzada) y otros. La entrada en los pueblos era apoteósica, pero ello no contuvo el avance, y, siguiendo las órdenes del mando, se rebasaban los pueblos.

A la hora en que escribimos estas líneas continúa con franco éxito nuestra ofensiva. Es tal el entusiasmo de nuestras fuerzas, que aun en lugares alejados del campo de batalla nuestros milicianos se muestran impacientes por avanzar también y se ven escenas de verdadera emoción: gorros al aire, abrazos y vivas entusiastas a la República.»

Sindicato de Artes Blancas.

Todos los responsables de las tres compañías se presentarán hoy, viernes, a las dos de la tarde, en el cuartel general.

Asimismo se presentarán todos los no encuadrados, hayan servido o no en el Ejército, a las dos y media; y, por último, los encuadrados lo harán a las tres y media.

Las organizaciones políticas y sindicales deben enviar a la Comandancia de Milicias relaciones de milicianos y servicios que presten.

La Comandancia de las Milicias populares comunica a los partidos políticos y Agrupaciones sindicales que en un plazo de cuarenta y ocho horas, a partir de la fecha, deberán enviar una relación de los servicios de vigilancia que realizan, locales a que asisten y número de milicianos destinados a tal servicio.

Asimismo se recuerda nuevamente a las organizaciones políticas y sindicales y a las Agrupaciones independentes que en un plazo de cuarenta y ocho horas, con apercibimiento de que si no lo hacen así serán disueltas, envíen a esta Comandancia una relación duplicada de los batallones que tengan constituídos, o en preparación, consignando el número de milicianos que lo formen, sus cuadros de mando, su armamento, denominación de los mismos y donde están situados.

Sociedad de Vendedores de Periódicos El Progreso.

Los asociados de la Sociedad de Vendedores de Periódicos El Progreso (U. G. T.) comprendidos en los acuerdos tomados en la asamblea celebrada el día 23, que tengan de cincuenta a cuarenta y cinco años, se presentarán hoy, día 30, de once de la mañana a cinco de la tarde, en la Secretaría de la organización para un asunto de interés.

¿QUIERE VER BIEN?

Use gafas ULLOA
ULLOA-ÓPTICO Carmen, 14

¿Has llevado ya TU DONATIVO A LA CRUZ ROJA ESPAÑOLA? SI TODAVIA NO HAS CUMPLIDO CON ESTE DEBER ENTREGALO EN PELIGROS. 2 CISNE. 18

CONSEJO DE DEFENSA DE ARAGÓN

Joaquín Ascaso se muestra muy agradecido a las atenciones de los señores Azaña y Companys

BARCELONA, 29.—Esta noche, la Delegación del Consejo de Defensa de Aragón reunió en el Centro Aragonés a los periodistas para hacer su presentación a la prensa...

El ministro de Estado inglés expone a la Cámara la política seguida con respecto a España

El señor Eden hace un esfuerzo dialéctico de vaguedad

LONDRES, 29.—La reapertura del Parlamento se verificó sin ceremonial alguno, quedando toda solemnidad dispuesta para el martes...

Los Sindicatos de la Unión General de Trabajadores, en pie de guerra para luchar contra el fascismo

Federación de Agentes del Comercio y de la Industria de España (U. G. T.)

El Comité de esta Federación ha celebrado su reunión ordinaria, con la asistencia de todos sus componentes...

DONATIVOS

Entre los últimos donativos entregados al Parque de Intendencia para el suministro de las fuerzas leales a la República...

Anuncio oficial

La Diputación Provincial de Madrid saca a concurso la instalación de una cámara frigorífica y obras complementarias en la Escuela-Hogar Manuel Bartolomé Cossío...

Agentes de los rebeldes realizan cuestionaciones en Inglaterra para sostener la guerra en España

Se afirma que el ex rey Alfonso ha suscrito 50.000 libras.

LONDRES, 29.—El semanario "Week" publica una información en la que declara que el ex rey Alfonso ha suscrito 50.000 libras para subvenir a los gastos de la campaña rebelde...

Nuevos batallones

El de Nicolás de Pablo. Camarada extremo! Continúa todavía sin alistarse en los batallones milicianos que tienen abiertas oficinas de reclutamiento...

El señor Alonso Malló, ex director general de Seguridad, es objeto de un atentado

Publicamos la siguiente noticia, que acogemos con la natural reserva: BEL ABBES, 29.—El señor Alonso Malló, cónsul en esta localidad, ha sido objeto de una agresión por individuos todavía desconocidos...

En el Español celebrarán otro acto el domingo los intelectuales antifascistas

El domingo día 1 de noviembre, a las once de la mañana, la Alianza de Intelectuales Antifascistas celebrará un interesante mitin por la organización de la cultura popular...

Ropas para los milicianos

A todos los antifascistas en general, y especialmente a los compañeros del distrito de Buenavista, se les ofrece que se ha establecido un taller en el Grupo escolar María Guerrero...

Socorro Rojo Internacional Al proletariado madrileño

La Comisión Nacional de Sanidad del S. R. I. en su deseo de que el vecindario madrileño pueda, sin dificultades, atender a la curación y tratamiento adecuado a sus enfermos...

EL SINDICATO DE LAS BELLAS ARTES. El Sindicato de Profesionales de las Bellas Artes llama a todos los artistas antifascistas para que acudan hoy, día 30, a las once de la mañana...

Academia militar Aida Lafuente

El Círculo Juvenil Aida Lafuente ha instalado una Academia Militar en su domicilio, San Vicente, 83, invitando a pasar por ella a los jóvenes y en especial a los afiliados a este Círculo.

Los cartas sobre la conducta de Juan Chabás

Recibimos dos nuevas cartas, una del interesado, otra de Alianza de Intelectuales Antifascistas, protestando del trato dado por un diario a Juan Chabás...

FESTIVALES

Organizada por el Círculo Socialista de la barriada del Puente de Segovia tendrá efecto hoy viernes, a las cinco de la tarde, en el cine Variedades, una interesante velada...

Expulsados por indecencia

Ha sido expulsado del Partido Comunista, por indecencia, Emilio Barberán Beltrán.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Los camaradas rusos prohíben a un niño expósito. Comisión gestora. Bajo la presidencia del camarada Henche...

Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid

Se pone en conocimiento del público que en los días 27 y 28 del próximo mes de noviembre se venderán en pública subasta, en el edificio de la plaza de las Descalzas...

EN EL FRENTE ARAGONÉS Se sigue combatiendo en la zona de Alcubierre

BARCELONA, 30 (1 m.).—El comunicado del coronel Sandino dice: «Siguen ocupándose posiciones favorables en la zona de Alcubierre. El enemigo, ante el movimiento de nuestras fuerzas...

Reorganización del Cuerpo de Carabineros

Hoy pasarán el reconocimiento médico desde la A a la R. Se advierte a todos los que tengan solicitado su ingreso en el Instituto de Carabineros (Comandancia de Madrid), que ha comenzado el reconocimiento médico...

Vida municipal

Reunión de la Comisión de Gobernación. Ayer mañana ha celebrado su sesión ordinaria la Comisión de Gobernación, despachando un gran número de asuntos...

PÉRDIDA DE DOCUMENTOS

Reinaldo Quirós Ayuso ha extraviado el carnet de miliciano del Batallón Joven Guardia, número 1.774. Al camarada Manuel Irela se le ha extraviado los siguientes documentos: carnet del Batallón Joven Guardia, número 993...

TEATROS Y CINES

CINE DORE.—(El cine de los buenos programas). Sesión monstre desde las 4,30 hasta las 9 aproximadamente. Todo el programa diferente. Noche: no hay función. CINE DE LA FLOR.—Princesa por un mes (por Sylvia Sydney) y otras. Mañana: el mismo programa. CINE GENOVA.—Continúa 3 a 9: Fugitivos (Kate de Nagy) y El embrujo de Manhattan (Ginger Rogers).

EL 1.º de noviembre aparecerá SEMAFORO Revista quincenal de cine, teatro y deportes. Organismo del Comité Ejecutivo de Espectáculos Públicos. U. G. T. - C. N. T. ARTE EDUCATIVO, ARTE SOCIAL, ARTE REVOLUCIONARIO. Redacción y Administración: Pi y Suñer, 17, 3.ª Valencina.

SUSCRIPCIONES: Madrid, an mes... Provincias, trimestre... 23 ejemplares más.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PIDANSE TARIFAS. Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

EL ESTILO DE GUERRA DE LA REPÚBLICA

Dureza de hierro con los combatientes; corrección con los prisioneros

En la orden general del ministerio de la Guerra dirigida al ejército de operaciones del Centro y al pueblo de Madrid hay dos matices dignos de anotarse: aquel en que se aconseja, más exactamente, se exige, que los prisioneros sean tratados con consideración y respetados, y aquel en que se espera que nadie sufra tirones a la hora del deber, puesto que el Gobierno cuenta con los elementos de guerra necesarios para asegurarse la victoria. La sujeción primera no necesita aclaraciones. La República tiene que merecer de los espectadores extranjeros que ponen en duda su estilo, el reconocimiento de que sabe obrar humanamente. Más aún, que sabe cumplir de manera que no se le confiera el agravio de confundirse con los que la han traicionado. La República no fusila a los prisioneros, ni ejerce represalias infames en las poblaciones de retaguardia. La República no bombardea los Hospitales de sangre. Como ratificación y cumplimiento del espíritu de la orden del camarada Largo Caballero, el primer día en que nuestra escuadra aérea ha tenido ocasión de castigar a las bases enemigas, ha cuidado de no herir otra cosa que los órganos militares de los facciosos. Ese sadismo miserable, ese experimentar la eflicacia de la metralla en pobre gente labriega a ciudadanía no se ha hecho para los soldados del Gobierno. El parte de nuestra armada del aire señala la satisfacción de haber batido los aeródromos rebeldes y para nada alude, porque sería deshonor, a haber alcanzado los pueblecitos de la retaguardia o las barriadas obreras. Esta jactancia sangrienta sólo cabe en la estrategia del fascismo.

DETALLES DE LA SESIÓN DEL COMITÉ DE NO INTERFERENCIA

Con la oposición del representante soviético, acuerda que ni Italia ni Portugal han auxiliado a los rebeldes españoles

Una mentira más del monstruoso convencionalismo diplomático, que no convencerá a nadie

LONDRES, 29. — Al final de la reunión del Comité de no intervención se ha publicado una comunicación oficial en la que se expone todo el desarrollo de los debates. Los principales puntos son: «Habiendo atendido el presidente a las revelaciones hechas después de las reuniones secretas del Subcomité, se sometieron a éste dos proposiciones después de la sesión de la mañana: 1.ª Que se publique un comunicado lo mismo después de las reuniones del Subcomité que de las del Comité. 2.ª Que en algunos casos especiales se publiquen textos de los discursos de los delegados. La resolución fue aprobada. Se dio lectura a una nota del Gobierno soviético aclarando algunos puntos de la carta de 23 de octubre, enviada por Malsky al presidente, pidiendo que se deliberara sobre el control de los puertos españoles y portugueses, en el que el representante soviético aceptaba la propuesta de Plymouth de control de los puertos españoles, a reserva de la aceptación por parte del Gobierno de Madrid. El presidente precisó el sentido de su propuesta haciendo observar que no se trataba de un bloqueo marítimo, sino del envío a los puertos españoles de observadores imparciales. El representante de Italia criticó la actitud soviética, que calificó de tan ambigua como en las primeras sesiones. Puso de relieve el hecho de que su Gobierno está dispuesto a apoyar toda medida de control eficaz para hacer efectivo el Acuerdo de no intervención. El representante de Alemania declaró que la nota soviética no aclaraba los puntos sobre que había dudas. El Comité estimó que la actitud soviética no era lo suficientemente clara, y que hay que saber si el Gobierno ruso se consideraba ligado por los términos del Acuerdo. El representante portugués declaró que la presencia de la representación soviética indicaba que Rusia se consideraba ligada todavía por las obligaciones del mismo. Los representantes de Francia e Inglaterra declararon que sus países participarían en cuantas medidas de control sean aceptadas por el Comité. Se examinó a continuación el conjunto de afirmaciones formuladas contra Italia por el Gobierno español. Después de la intervención del representante soviético declarando indecisa la respuesta italiana y afirmando que Italia continúa violando el Acuerdo, el Comité, a excepción del representante de la U. R. S. S., declaró: 1.º Que las alegaciones españolas carecen de pruebas; o que 2.º Las violaciones de que se acusa a Italia han tenido efecto antes de la aplicación del embargo, y que 3.º Los incidentes a que se alude no se han producido. Pasando al examen de las acusaciones españolas contra Portugal, el Comité convino en que carecen de fundamento. A continuación, el representante soviético, criticando la nota portuguesa, declaró que las acusaciones de Portugal contra la U. R. S. S. eran puras invenciones; que su país no desea dominar a Europa ni transformar a España en República comunista. Le interesa el problema porque las fuerzas de la guerra y la paz se oponen así, una a otras, cuando se opone.

LA ORGANIZACIÓN DE LA GUERRA

Atentos a las consignas, y fieles a los órdenes dadas, la primera jornada de la ofensiva fué totalmente favorable al pueblo en armas

Importantes avances en todo el frente, desde Aranjuez a Illescas

Los milicianos emprendieron ayer el camino de la victoria

(POR V. GUTIÉRREZ DE MIGUEL)

Por las carreteras que avanzan desde el centro de España hacia el Sur y el Oeste partieron ayer, como flechas encendidas, los gritos de ¡Adelante! El enemigo los debió recibir sobrecogido de incertidumbre y de temor. Pudo advertir que los gritos de los combatientes del pueblo no tenían sólo como catapulta el temple heroico de todos y cada uno. La posesión de medios de combate apoyados también, en el terreno de la realización material, al grito precursor del hurra triunfal. Ayer empezaron a jugar los nuevos elementos de combate que abitarán la fortaleza del adversario, que no se fundaba más que en la desigualdad entre los suyos y los nuestros. Sin haber sido prodigios en su empleo, ayer jugaron los precisos para el logro de los objetivos propuestos, y no en todo el frente. Sólo en el flanco izquierdo estimó el mando precisa la utilización de modernos elementos de guerra de tanta eficacia como los tanques. Fué ayer cuando se inició la ofensiva, con una operación que no estaba concebida como de gran envergadura, pero que, por la forma en que se desarrolló y sus resultados positivos, constituyó una afirmación terminante que augura lo que han de ser los episodios sucesivos de la contienda. La entrada en la liza de los tanques serviría también para afinar la capacidad combatiendo de las Milicias del pueblo. La táctica y la estrategia — concepción y realización — tienen ya, a partir de ayer, pleno sentido. Hemos estado hasta ahora empeñados en una guerra irregular, mantenida, crónica o no los pusillanimes, a fuerza de heroísmo, de tesón, de capacidad de sacrificio. Ayer empezó una guerra regular a lo largo de la cual se revalidarán méritos y se aquilatarán valores. Es a partir de ayer cuando juegan en nuestro bando armas que se complementan. Es ahora, pues, cuando los mandos, los dotados de una preparación técnica y los que reveló como magníficos intuitivos la contienda actual, tienen que revalidar su valía. En una guerra irregular, la improvisación, la audacia y el valor necesarios para servir la batalla, cosechar victorias parciales que, a la larga, pueden determinar una victoria decisiva. En una guerra regular, el problema de fondo es, en definitiva, de organización y método. Considerado así el episodio bélico iniciado ayer, adelantemos nuestra total y absoluta satisfacción. Los ilusionados acaso esperasen más; los que asistimos a la guerra ávidos de capturar la verdad última de cada lance, tuvimos ayer la honda emoción de ver colmadas nuestras apetencias. Si la última verdad de la batalla es el terreno que se conquistaba, la verdad de ayer fué retundida; pueblos nudos de caminos, posiciones estratégicas de valor como apoyo para posibles avances, quedaron a la retaguardia de nuestras fuerzas, y la temperatura moral que pedíamos en nuestra última crónica logró fundir la del adversario, que no era, sobre todo en algunos sectores, ciertamente fría. Y puesto que no somos indiscretos, ya que está declarado oficialmente, destaquemos el hecho cumbre de la jornada: la entrada en juego de los nuevos tanques en número suficiente para constituir un elemento eficaz en el combate. No importa el número, ni es cosa de detallar el armamento que valora su capacidad combatiendo. Fueron bastantes y suficientemente eficaces en medios ofensivos, y lo que vale tanto, la preparación y el temple de sus dotaciones nos satisfizo plenamente. Como prescribe el empleo de estos elementos, de madrugada iniciaron el avance por la carretera general para desplegar luego hacia la derecha en busca de los objetivos señalados. La toma de contacto con el enemigo se hizo, por lo que al horizonte se refiere, con precisión matemática. Los facciosos acusaron en el primer momento la sorpresa; la indecisión de sus fuegos la hizo patente. Por lo que a nuestros milicianos se refiere, los tanques cumplieron a maravilla su misión inicial, levantando la moral y la altura precisa para convertir en realidad los cálculos del mando. Si tenemos en cuenta que era la primera vez que se utilizaban en España carros de asalto en número suficiente y en combate formal, el desarrollo de la operación fué alentador y prodigioso en enseñanzas que aplican en un futuro inmediato. Todo el secreto de este nuevo elemento de combate consiste en el carácter de la infantería. Aunque puedan emplearse por unidades, son elementos auxiliares de la infantería. La dificultad de su empleo estriba, principalmente, en medir en el terreno la relación entre éstos y las fuerzas a pie. Como los tanques atraen, desde el momento en que entran en contacto con el enemigo, todos los fuegos, la distancia entre los tanques y los infantes debe estar señalada por la necesidad de avanzar fuera de la zona de dispersión de las granadas de la artillería enemiga; pero sin perder el enlace. Este es el escollo principal que hay que salvar. Los tripulantes de estos elementos de combate pierden la noción de que son la primera línea. Se sienten tan protegidos, tan engreídos de la eficacia de los medios, que se lanzan hacia adelante con un ímpetu que obliga mucho a los infantes si se quiere que los objetivos que los tanques alcanzan se consoliden. Observaciones son éstas para tenidas en cuenta en combates sucesivos. Ayer, la liguación entre el fuego preparatorio de la artillería pesada, el fuego de acompañamiento de infantería por la artillería ligera, y la relación entre los infantes y los tanques, marcan un episodio del más alto interés para valorar la capacidad de los mandos de unidades. Gracias a esta labor de conjunto se alcanzaron propósitos importantes. La moral, en este sector del frente, se mantuvo a todo lo largo del combate, que duró todo el día. Los puntos dominantes del pueblo de Seseña, límite del empeño, quedaron coronados con pleno éxito. Y la estación, por ejemplo, perfectamente consolidada. El primer episodio, pues, de guerra regular abre ancho camino a todas las posibilidades de victoria. Pero aunque la novedad estaba en el flanco izquierdo, la emoción la encontramos en el sector de la derecha, en la línea que va de Torrejón de Velasco a Cubas, teniendo en el centro Torrejón de la Calzada y Grifón. Allí se combatió ayer con las armas de siempre, artillería y fusil; y se combatió. Dos episodios del combate queremos destacar, antes que nada, por lo que indican de recuperación de moral: cuando nuestros milicianos se disponían a tomar por asalto Torrejón de la Calzada, hicieron su aparición cinco trimotores rebeldes. Nuestros milicianos, firmes en sus posiciones, aguantaron el bombardeo de los pájaros negros sin abandonar un palmo de terreno. Y cuando se marcharon, terminaron la obra, y con un ímpetu que el enemigo no pudo contener, entraron victoriosos en el pueblo. En él hemos observado detalles curiosos. Por ejemplo; en muchas casas había periódicos madrileños que quedaron sin repartir días atrás, cuyas fajas no habían sido rotas. Acaso esto se deba a su guarnición, facciosos, Regulares y Tercio, en su mayoría extranjeros, por desconocimiento del idioma, no cayeron en la tentación de mirarlos. En cambio, todas las ingeniosas litografías representando símbolos republicanos fueron ferrocamente destruidas. Ocupado Torrejón de la Calzada, la artillería enemiga intentó su labor destructora contra el pueblo; pero en toda la tarde no logró hacer eficaces sus tiros, con gran contento de nuestros milicianos, a quienes divertía mucho el ver caer las granadas donde no lograban hacer daño más que a la tierra. Donde la lucha adquirió más temple fué en Torrejón de Velasco. El enemigo, con ametralladoras en la torre de la iglesia y un trinchero a todo lo largo de nuestro frente de ataque, aguantó con fuego de máquinas las sucesivas oleadas de asaltantes que lanzó el mando, a nuestro juicio, distanciado en la segunda parte del combate. Episodio heroico fué la toma de un altorzo con una noria, que hay a la entrada del pueblo, lance en el que perdió la vida el capitán Bara, del Regimiento de Infantería número 1. Destacamos el arduo combate de los muchachos del Batallón de Cuenca, veteranos ya en este sector. Nos imaginamos la zozobra con que habrá medido las horas, postrado en el lecho, enfermo de cuidado, el viejo coronel Mens, de quien estos soldados de Cuenca tomaron ejemplo de temple y valor. En este misma línea, el flanco derecho atacó briosamente Grifón y Cubas. Hacia las cinco de la tarde el enemigo salió precipitadamente de Grifón, ocupando cinco camiones. La evacuación fué protegida por fuerzas de caballería. A falta de unidades motorizadas que lanzar en su persecución, la artillería se encargó de picarles la retirada. La situación, pues, en este sector no puede ser más ventajosa. El centro está clavado en Torrejón de la Calzada y las puntas han rebasado, por un lado, Torrejón de Velasco, y por el otro, Cubas. El fin del día impidió renatar la maniobra. La perspectiva para el día de hoy no puede ser más halagüeña. El primer episodio de la guerra regular ha colmado, repetimos, nuestras aspiraciones más exigentes. El pueblo en armas se ha comportado como un ejército de veteranos. El grito de ¡Adelante! como una flecha encendida habrá llegado a los oídos de los generales facciosos. Se acabaron para los soldados mercenarios los pasos fuertel al bruto por caminos que la aviación les despejaba. Los caminos que conducen a la victoria son ya nuestros. Y los del aire, senderos innumerables, también.

EL PARTE DE GUERRA DE AYER

Siguen los mineros su avance victorioso. — En el sector del Centro comienza la ofensiva y se toman varios pueblos. — La aviación leal destruye concentraciones, y en un combate aéreo abate un caza italiano

FRENTE DEL NORTE Y NOROESTE

Nuestras líneas de los sectores oriental y centro no han sufrido modificación. En Asturias, las tropas de la República continúan su acción victoriosa, ocasionando a los rebeldes grandes descalabros. En el día de hoy, el enemigo ha tenido más de docientos bajas, capturándosele 400 fusiles, dos morteros, seis ametralladoras y varios camiones de municiones. En Oviedo se ha recuperado el Reformatorio y la Fábrica de Leza.

FRENTE DE ARAGON

Intenso tiroteo en la Sierra de Alcubierre, sin que se haya modificado la línea de contacto con el enemigo.

FRENTE DEL SUR

En el día de hoy no se ha operado en este frente. La aviación republicana ha bombardeado en el día de ayer, con gran intensidad, Sevilla, Granada y Cáceres. Los aeródromos de la primera y última ciudad han sido casi destruídos por la acción de nuestros aparatos de bombardeo.

FRENTE DEL CENTRO

En los sectores de la Sierra, absoluta tranquilidad. La artillería facciosa ha bombardeado, sin eficacia, nuestras posiciones de Cinco Villas, Cruz Verde y Santa María de la Alameda.

Nuestras tropas han realizado una brillante operación, que duró gran parte del día, ocupando Seseña (estación) y Torrejón de la Calzada.

Las escuadrillas republicanas terminan en el día de hoy con una magnífica jornada. Además de contribuir con gran eficacia al avance de las columnas republicanas sobre Seseña, Torrejón de Velasco y Torrejón de la Calzada, han destruído un gran convoy enemigo que marchaba hacia Navalcarnero, extra columna de veinte camiones al sur de Grifón y un tercer grupo de vehículos con víveres y municiones que se dirigía a Santa Cruz del Retamar.

Entre Illescas y Aranjuez, los aviones de la República establecieron combate con seis cazas enemigos, derribando uno marca Fiat. Todos estos servicios se realizaron sin bajas ni accidentes alguno por nuestra parte.

En los demás frentes, sin novedad.

KILOMÉTRICO DE GUERRA

Fábrica de Armas

(DE NUESTRO REDACTOR EN ASTURIAS, CRUZ SALIDO)

(Por correo.)

A treinta metros de la Fábrica de Armas de la Vega, arastrándome por el suelo para esquivar los disparos enemigos que salen de la catedral, me he acercado al edificio. Junto a nosotros se está abriendo una trinchera profunda. Ayer mismo, hace tan sólo unas horas, ellos estaban aquí. Se fueron de noche. Los cuerpos que huían iban doblados por el cargamento. Se llevaban todo. Un guardia civil, agobiado por el cargamento de cajas de munición, reabaldó en el suelo y una de las cajas le hirió en un pie. Se levantó blasfemando. Pasaba en aquel instante por allí —barrio de la Tenderina— la compañera de nuestro camarada Antuña y oyó el diálogo: —Te has herido? —preguntó otro guardia civil al que había caído. —Me debería haber matado —contestó el del tricornio—. ¡Para lo que nos queda de vida! Siguiéron sigilosamente su marcha. Era un éxodo lleno de angustia. Junto a ellos había otra peregrinación, pero llena de júbilo. Eran los que saltan hacia fuera de la ciudad. El barrio de la Tenderina se llenaba de sombras. Doble corriente de los que iban hacia el centro, cargados de metralla, huyendo de la muerte, y de los que venían hacia nosotros, también cargados con su pequeño ajuar, en camino de liberación. Ya la marcha se hacía con descao. Ya los guardias civiles no se preocupaban de evitar la salida. Se habían roto los resortes brutales que hacían de Oviedo un cárcel, y cada uno buscaba su senda propia. Toda la noche duró la doble peregrinación. Por la mañana entraban nuestras Milicias. La catedral —la catedralona, como dicen por aquí— los espiaba desde lo alto. La despertaron con dos cañonazos. Pero la aguja gótica no se estremeció. Quedó allí clavada, inmóvil, sin abrir el centelleo de sus ametralladoras. Todo era silencio. Ahorra mierca, cuando la contemplan tan de cerca, atravesada de luz en los remates últimos, pienso que de un instante a otro va a cruzar con sus visitantes. Así ocurrió en octubre de 1934. La catedralona tiene evocación sombrias. Todos la miran con furia, como si el agudo puñal que se tiende hacia arriba fuera a clavarseles en el pecho de un momento a otro.

Con intermitencia, pero con regularidad, algunos disparos sueltos vienen aquí. No da la impresión de que los envía alguien, desde las azoteas vecinas. Más lejos, el ruido de la lucha pone el temblor de su asiento. Estamos a treinta metros de la Fábrica de Armas. En el recodo de esta misma calle por la que ahora transcurre comienza el edificio. La calle de la Vega tiene ya tres barridas nuestras. La última, hacia la derecha, da vista a la mole en donde se fabrican los fusiles. ¿Qué ha pasado ahí dentro? La guerra tiene también sus metas alucinantes y sus castillos encantados que concitan la tentación. La guerra busca también sus tesoros propios, y la Fábrica de Armas es un tesoro que nos sugestionara a todos. No hemos hecho a la idea de haberlo perdido. Sabemos que el enemigo está en el deber de destruirlo y que cuando nos entremos en esas ruinas de ladrillo rojo sólo nos encontraremos ruinas. Pero en el fondo de esta convicción, en el subseulo de la esperanza, nos sietean sugerencias de estímulo y allí se refugia un último aliento para alimentar la sospecha de que la Fábrica de Armas —el tesoro codiciado que guarda Oviedo— podíamos encontrarla útil. Por ello, de todas las rutas que se me deparaban hoy he elegido ésta. Atravesé Coloto, entré en la barriada de Cerdeiro, en donde las huellas de la guerra estaban aún frescas, como de haber sido escenario de ella hacia tan sólo unas horas; fui luego al cuartel de Artillería, en la Quieta de Rubín, y bajé

más tarde a las proximidades de la Fábrica. Allí estuve unas horas. La carretera se llenaba de ajetre constante. Hacía frío, pero en el camino encontré a muchos milicianos desnutridos. Era que cambiaban allí mismo sus prendas y sustituían sus monos azules por el vestuario de paño de los soldados, encontrado en el cuartel de Rubín. Al aire libre, sin importarle la lluvia, hacían la transformación, y de milicianos se convertían en soldados. Esto —el vestuario— fué lo único que se encontró en el cuartel de Artillería. El armamento se lo había llevado. Mal sintoma para alimentar mis esperanzas respecto al botón de la Fábrica. Sin embargo, este vestuario —muy numeroso, por cierto— puede ser destruído, ya que no interesara transportarlo. El hecho de que quedara allí acredita que la retirada se hizo con la precipitación de la huida. Lo evidente es que ellos no pueden destruir la Fábrica de Armas hasta el último momento, como nosotros no cortamos una carretera o un puente hasta el instante postrero. La Fábrica de Armas tiene para ellos tanto valor como para nosotros. Es lógico que la conserven hasta el minuto exacto en el que fuera irremediable que cayera en nuestro poder. Este minuto ha llegado ya. Estamos a treinta metros del edificio.

—Esta noche lo atacamos —me dicen. Saco la cabeza del parapeto y miro hacia abajo. Nada se mueve en la Fábrica. Da la impresión de que la han abandonado. ¿La habrán abandonado sin destruirla, o estarán allí todavía para defenderla? Lo cierto es que allí ya no pueden sostenerse. La Fábrica está dominada por la situación de la Cadeyada, y además ha sido rodeada por nuestras Milicias. Esta trinchera por la que camino se ha abierto hoy y forma un arco sobre el edificio. El propósito de Aranda de reducirse en la zona de cuarteles ya no es posible, porque prácticamente ha perdido la Fábrica. Perder la Fábrica es tanto como tener que huir del cuartel de Pelayo, que queda más abajo y perder el cuartel de Pelayo obliga a huir del cuartel de Ingenieros, que está enfrente. Los edificios se escalonan desde la Cadeyada, punto alto del valle, hasta lo más profundo del valle mismo. Abandonar el primer escalón es ponerse a rodar hasta lo hondo. Esto ha ocurrido aquí. Nuestro castillo encantado —la Fábrica— queda ahí, casi al alcance de la mano. En tiempo normal produce 200 fusiles diarios, una jornada de ocho horas. En tres turnos da ochocientos horas puede producir 500. Un tesoro, el más preciado y magnífico de este momento. Asturias, libre de enemigos, normalizada y puestos en juego todos sus caudales de producción, es inagotable. Cuando llegue su momento hablaremos de lo que esto representa en la guerra civil. Pero deteniéndonos ahora exclusivamente en las manufacturas de guerra, no puede darse que ponerlas a funcionar se disminuya para la victoria. Por ello prendo mi ansiedad este edificio de ladrillo rojo en cuyas ruinas puede elaborarse el triunfo. Mañana, tal vez, podíamos arrancarle su secreto. Y entonces nosotros sí en Oviedo se ha producido una terrible oleada de pánico o se está haciendo una retirada hacia el centro, en donde encontramos gente estupefacta y ruinas.

El rublo ruso vale 4,25 francos

MOSCU, 29. — Los periódicos publican un comunicado del Comisariado del pueblo de Hacienda y del Banco de Estado de la U. R. S. S. anunciando que el Consejo de Comisarios decidió el día 27, en vista de la devaluación del franco, que todas las operaciones se hagan al cambio de un rublo por 4,25 francos franceses. (Fabra.)

